

## ■ 研究所だより

榎本 木綿

多くの方たちと出会い、ともに協力しつくり上げてきた『いま協同を拓く2008全国集会 in 新潟』が無事閉幕致しました。まずは当日ご参加くださいました方々を始め、ご協力くださいました皆さま方へ厚く御礼申し上げます。ありがとうございました。

初日は大江正章氏による基調講演「地域の力～食・農・まちづくり」に続き、「希望ある労働の創造」、「ともに生きる地域と絆の再生」と題して二つのパネルディスカッションを行い、800名もの方々にご参加いただきました。また、翌日は14に及ぶ社会的課題をテーマに扱った分科会へ900名の方がご参加くださいました。両日を通じて、参加、運営された方々や内容の多様性からもこの集会が持つ意義、「協同」の力と必要性が強く感じられた内容でした。詳細につきましては来年2月号にて特集を組み、ご報告します。

協同総研では4月より本集会準備に携わり始めました。集会を終えた今、目まぐるしかった日々を振り返ると、この準備期間にこそ、「協同」をキーワードに皆が垣根を取り払い、新しい仲間たちと出会ったこと。互いに啓発し、思いを共有し、次なる展望を語り合う貴重な時間となったことが思われます。

今回の集会はいみじくも百年に一度ともいわれるほどの世界的恐慌が現実味を帯びるなかでの開催となりました。米国の金融恐慌を発端に不況の波が全世界へ広まり、日本国内でも既に製造業を中心に非正規労働

者の大規模なりストラがなされ、今後の失業率の悪化が予想されます。こうした中で今回の集会に集った方たち、各種協同組合やNPO団体、大学、教育、自治体関係者などさまざまな人たちから頻繁に聞かれたのは、この集会のネットワークをいかに今後へつなげていき、地域おこしや仕事おこしへつなげていけるかという点でした。まずは第一歩として今回の各セッション関係者や地元団体同士が当事者として意識的につながり合い、それぞれの活動を通じた発展が期待されます。

また、仕事おこしの点から「協同労働の協同組合(仮)法」の制定を望む声が多数聞かれました。法制化が目前にある現在、今後は協同総研もまた制定後に焦点をあてた研究活動へその活動を変容させていく必要があります。実践における取組みの評価など、実践者と研究者とをつなぎ、検証する仕組みを早急に拡充し、その活性化を図りたく考えています。

まずは、今秋から協同総研地域研究会を立ち上げるための助成金制度を制定しました。これにより協同総研理事やセンター事業団各事業本部が中心となり、各ブロック内での会員や協同労働に関心のある方、他団体との交流や連帯強化を図ります。

さらに、新春より協同総研ホームページをリニューアルし、会員を中心とした実践内容や研究者による研究内容を一般が閲覧できるようにし、協同労働による仕事おこしや実

践に対する研究促進へとつなげていきます。会員の皆さまはぜひ、ご自身の取組みや研究内容などの情報をお寄せください。

また、年内は労協連の各地ブロック会議、年明けは社会連帯フォーラムが予定されています。「新しい公共と市民自治」研究会開催とともに新年会も予定しておりますので、

皆さまぜひご参加ください。

目まぐるしく時が過ぎるなか、年の瀬が迫って参りました。無事に新しい年を迎えられるありがたさを今年は切に感じます。皆さまどうか良いお年をお迎えください。そして来年もどうぞよろしくお願ひ申し上げます。

## 研究所活動日誌

- |                  |                                            |                                       |                                                       |
|------------------|--------------------------------------------|---------------------------------------|-------------------------------------------------------|
| 11/01(土)         | 夕張「高齢者と共生のまちづくり再生研究委員会」(田嶋、関、榎本)           | 年齢者訪問調査(榎本)                           |                                                       |
| 11/05(水)         | 事務局会議／有機本業、五味正彦氏来訪                         | 11/17(月) - 20(木) 全国新潟協同集会呼びかけ行動(田嶋、関) |                                                       |
| 11/06(木) - 07(金) | 新潟協同集会呼びかけ行動(田嶋、関、榎本)                      | 11/18(火)                              | 夕張調査員懇談会及び夕張再生会議(榎本)                                  |
| 11/08(土)         | ワーカーズコープ兵庫連合設立総会(神戸市／島村)／法制化市民集会(川越市／田嶋、関) | 11/19(水)                              | 認知症サポーター講座(夕張／吉田、榎本)、北海道開発本部事務局会議(札幌／吉田、榎本)           |
| 11/08(土) - 09(日) | 全国若手リーダー研修(岐阜／榎本)                          | 11/20(木)                              | 東京農工大学共同研究「労協研修システム学習会」会議(田嶋、関、榎本)                    |
| 11/09(日)         | 環境福祉学会(鈴木晴、関)                              | 11/21(金)                              | 全国協同集会 in 新潟前日準備(田嶋、関、榎本)                             |
| 11/10(月)         | 広島県安芸高田市川根振興協議会会長、辻駒健二氏訪問(榎本)              | 11/22(土) - 23(日)                      | 全国協同集会2008 in 新潟                                      |
| 11/11(火) - 13(木) | 新潟協同集会行動(田嶋)                               | 11/27(木)                              | 協同総研上期中間監査(梶、山田、田嶋、尾門、関、榎本)                           |
| 11/12(水)         | 夕張市役所訪問(大場、吉田、関)                           | 11/28(金)                              | 生活経済政策研究所訪問(古谷、田嶋、関)                                  |
| 11/13(木)         | 第8回協同集会実行委員会(田嶋、関、榎本)                      | 11/29(土)                              | 岐阜大学・有本信昭先生訪問(田嶋、川辺東海本部長)／協同労働法制化愛知市民会議懇談会(名古屋／橋本、田嶋) |
| 11/14(金)         | コミュニティ事業支援条例学習会(熊谷／田嶋、関)                   |                                       |                                                       |
| 11/15(土)         | ソーシャルエコファーム公開講座(芝山自立塾／石見、古谷、榎本)            |                                       |                                                       |
| 11/17(月)         | 宇都宮弁護士訪問(田嶋)、夕張高                           |                                       |                                                       |